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Por Nicolás Arrau Álvarez a inhín otros dosa partir del añoquevie-— tamente, aborda el tema del hi- isisalorer aio Javier Soubelet, gerente H2V Biobío: aci TAS Uibeas qué ela coda, 
diferencia de otras zonas 

Ay país, la Región del Bio- 
bío apunta fuerte a posi 

cionarsecomo un hubde uso y/o 
producción de hidrógeno verde 
(H2V) y derivados debido a que 
sus polos industriales concen: 
tran las principales aplicaciones 
de este combustible para descar- 
bonizar la matriz productiva. El 
trabajo ya se encamina a través 
deun programa público-privado 
regional financiado por Corfo 
Biobío, iniciativa estratégica liga- 
da alos proyectos Transforma. 

Javier Soubelet, gerente del 
programa que lidera la corpora 
ción, cuenta que todo se enmar- 
ca en la Estrategia Nacional de 
Hidrógeno Verde que se diseñó 
en 2020, que pretende que Chile 
produzca el H2V más barato del 
mundo al año 2035 y que apunta 
a generar, en primer lugar, una 
demanda interna del combusti- 
ble. Como antecedente, explica 
que el programa nació en no 
viembre de 2022 y que hasta ju 
nio de2023se conformó una me- 
sa de gobernanza, tarea que im 
plicóir y explicar alosactoreslo 
cales que había un potencial en 
Biobío, pero también convencer: 
los y reunirlos en torno a este 
huevo espacio. 

Ese mismo messelanzóel pro 
grama y tres meses después, en 
septiembre, llegaron Soubelet y 
su equipo, quienes estuvieron a 
cargo de diseñar una hoja de ru: 
ta que se proyecta durante un 
plazo de nueves años que se divi- 
den en tresciclos de tresaños ca- 
dauno, esdecir, en estos momen: 
tos ya corre el año uno dela pri- 
mera etapa de implementación. 

Dentro de las principales ta- 
reas que se vishumbran para lo 
que resta del año y 2025, en Cor- 
foBiobío destacan la profundiza- 
ción de la gobernanza mediante 
el trabajo periódico de tres co- 
mités gestores: demanda local, 
capital humano y comunica- 
ciones y relacionamiento co- 
munitario, a los que pronto 
se sumará un comité de em- 
presas de servicios asociados 
ala cadena de valor del H2V y 

Javier Soubelet 
proyecta generar una 
“gobernanza sc 
To Región apartir del. 

programa. 

  

“Hay que convencer a 
los actores acerca del 
hidrógeno verde” 
El representante regional de Corfo detalla los alcances y tareas de un 
programa que proyecta una labor de 10 años en la zona. 

  

    
   
   

  

   

            

   

   

                                          

   

La iniciativa es de Caja La Araucana y la U.de Chile. 

  

Inician Escuela de 
Liderazgo Sindical en 
Concepción 

Caja La Araucana en alianza 
con la Facultad de Gobierno de 
la Universidad de Chile dieron 
inicio a su programa de Escue- 
las de Liderazgo Sindical en 
Concepción, iniciativaque tam- 
bién se replicará en Santiago y 
Antofagasta. 

El programa académico otor- 
ga el Diploma de Desarrollo 
Profesional y Laboral en Lide- 
razgo Sindical, orientado a for 
talecer las competencias y co- 
nocimientos de los dirigentes 
sindicales paraenfrentar los de- 
safíos del mundo laboral actual. 

La seremi del Trabajo y Previ- 
sión Social, Sandra Quintana, 
indicó que “este tipo de progra: 
mas, que además se hacen en 

alianzaconlaacademia,son for 
mas fundamentales de valorar 
y fomentarel quehacer sindical 
enel Biobío y todo Chile”. 

Mientras que la gerenta de 
Comunicaciones y Asuntos Pú- 
blicos de La Araucana, Lorena 
Norambuena, puntualizó que 
“como caja estamos convenci- 
dos de que para crecerenlasdis- 
tintas áreas de las organizacio- 
nes es necesario potenciar el li 
derazgo y su formación, eso es, 
también, impulsara los dirigen- 
tessindicalesen ámbitos de ne- 
gociacóncolecivayenlacons 
ciencia de lo que vale suo?” 

Laescuela fue diseñada porla 
Facultad de Gobierno de la Uni 
versidad de Chile. 

EL en cuanto a escala 
de tiempo, pienso que es la 

industria química porque ya 

tiene los procesos de electrólisis 

funcionando, entonces es 
muy abordable poder 

transformar ese hidrógeno que 

se produce en verde”. 

riascomo permisose infraestruc 
tura habilitante. “Lo que busca- 
mos esevaluar cuálesson las bre- 
chas que existen entre la situa 
ción actual, la fuerza laboral del 
Biobío y el capital humano que 
se requerirá para el futuro de es- 
ta industria, aprovechando las 
ventajas que tiene esta región: 
amplia oferta académica, profe- 
sionales que se integran tempra- 
namente a la industria, centros 
tecnológicos, plantas de pilotaje 
y una industria química fuerte, 
además de las instalaciones in- 
dustriales”, sostiene Soubelet. 

En 2025 también se buscaráes- 
tablecer un proceso participati- 
vocon lasociedad civil para revi- 
sara hoja de ruta y complemen 
tarla. Se espera desarrollar un 
proceso amplio, similar a la ins- 
tancia inicial, así como generar 
un trabajo de posicionamiento y 
verla posibilidad de elaborarcur- 
sos o diplomados dirigidos a dis- 
tintos niveles educacionales. 
“Tenemos también la meta de 

tener, al menos, a un grupo de 
empresas comprometidas a eva- 
luar un proyecto a nivel indus- 
trial”, desliza Soubelet. 

PROYECCIONES DEL 
PROGRAMA 
¿Hay alguna industria local 

“asome como prioridad en to- 
este: eso? 
La prioridad en cuanto a esca- 

la de tiempo, pienso que es lain- 
dustria química porque ya tiene 
los procesos de electrólisis fun- 
cionando, entonceses muyabor- 
dable poder transformar ese hi 
drógeno que se produce en ver 
de.Elsiguiente paso es buscar un 
encadenamiento, es decir, trata- 
remos de intervenir los polosin- 
dustriales en esa lógica. 

¿Cuándose espera alcanzar de 
lleno esta meta en la Región? 

Ahora, el desafío es tener al 
gún proyectoen Biobíoen donde 
seesté produciendo o utilizando 
hidrógeno verde, o convirtiéndo 
lo en algo más. Una vez que ten 
gamos ese logro, nos planteare 
mos lo siguiente. Hoy tenemos 
mapeado todo lo que se puede 
hacerenla Región, pero seríaino. 
cente pensaren ponerle metas en 
el tiempo a eso, porque depende 
de muchos factores. 

Existe hoy un plan de fortale- 
cimiento ala industria que jus. 

Reconocen a ocho mujeres 
rurales de la Región por su 
liderazgo en la agricultura 
La actividad se 
desarrolló en el 
marco del Día 
Internacional de las 
Mujeres Rurales. 

Cerca de 50 mujeres campesi 
nas de diversos puntos de la re 
giónse reunieron en el ampliado 
dela Mesa de la Mujer Rural e In 
dígena en el marco de la conme 
moración del Día Intemacional 
delas Mujeres Rurales. 

En la ocasión fueron ocho mu 
jeres rurales de las áreas de Indap 
Biobío homenajeadas por su lide 
1azgo como dirigentas y compro 
misoconla agricultura sostenible. 

En la categoría “Embajadoras 
dela Sostenibilidad” fueron reco 
nocidas Lucrecia Levi Sandoval 
de Alto Biobío, Marta Morales Es 
pinoza de Yumbel y BlancaSalda- 
ña Pizarro de Negrete. En la cate: 
goría “Dirigentes Campesinas: 
Voz de Cambio”, fueron destaca 
das Janina Burgos Maripil de San: 
ta Bárbara, Lucía Inés Millanao 
Cisternas de Lebu, Juana Yanca: 
man Montalba de Santa Juana, 
Carolina Valenzuela Chávez de 
Cañete y Carmen Carrillo Astor 
ga de Tirúa. 

La directora regional de Indap, 
Fabiola Lara, señaló que “estamos 
conmemorando un día tremen 

pr 

Serealizó un encuentro para entregar los reconocimientos 

damente importante, ya queade- 
más de celebrara las mujeres ru 
rales, estamos dando cuenta del 
trabajo colaborativo que hemos 
realizado como instituciónjunto 
a otros ministerios”. 

Lucía Millanao, presidenta de 
la Mesa Regional de Mujeres Rura 
les e Indígenas, valoró el recono 
cimiento y “la visualización a las 
mujeres rurales, ya que muchas   

veces no se dimensiona todas las 
labores que tenemos que realizar 
enelcampo,que a diferencia dela 
mujer que vive en la ciudad, es 
una laborsin horario ni términos 
de funciones”. 

Indap en la Región cuenta con 
un total de 18 mil 199 usuarios, 
deloscuales el 53% son mujeres, 
quienes se dedican a hortalizas, 
crianza de aves, lores y bovinos. 

Jste plan indica que las auto- 
ridades creen que en Biobío po 
demos generar una industria de 
hidrógeno verde y entre las opor: 
tunidades que arrojaestála línea 
de concretar esos proyectos, ar- 
mar un hubde hidrógeno verde, 
partircon algunaempresao irga 
nandootros pasos adicionalesen 
la lógica del encadenamiento 

-Este es un proceso que recién 
pare, ¿Dónde están los nudos 

lesatar : diario 
La respuesta está en los seis 

ejes estratégicos del programa. 
En el eje de gobernanza, por 
ejemplo, falta una mayor articu- 
lación de losactores, algo que he 
mos logrado en gran medida (..) 
En el tema de sustentabilidad, 
queeselejedos, hay que empezar 
a trabajar con las comunidades e 
incorporar el tema ambiental, 
porque sabemos que hay una 
fuerte oposición por ciertos gru: 
pos ambientalistas a este tipo de 
proyectos. Hay que hacer que es- 
te tipo de planes se entiendan 
bienyse liberen deciertos mitos, 
muchos de ellos heredados de 
otras industrias del pasado. 

¿Y dónde ve posicionada a la 
Región una vez quese completen 
los 10 años que considera esta 
iniciativa? 

Este plazoesel apoyoque Cor: 
fo le otorga al programa, pero es 
un trabajo al 2050. Durante el ci 
clo de Corfo esperamos lograr 
una gobernanza sólida que pue- 
da marchar por sus propios me 
dios después de este ciclo de apo- 
yo (..) La idea es tener esa gober 
nanza, a todos los actores conven: 
cidosdel hidrógeno verde y ya te- 
ner proyectos de producción y 
uso del combustible en la indus 
tria, algo que noescomún de ver. 
Veo ala Región con plantas indus 
triales utilizando y transforman- 
do H2V en sus propios procesos 
productivos, y también los puer- 
tos y el transporte de carga. 

En este momento, la Región 
cuenta con un proyecto piloto 
desarrollado porla UCSC y otras 
iniciativas de carácter industrial 
muy cercanos a producir esta al 
temativa energética que están el 
sector químico y en Vidrios Lir 
quén. Sesuman ejemplos asocia 
dos al hidrógeno gris que se pro. 
ducen en Enap y Solvay. 

q 
Autoridades de energía se 
reunieron con las empresas. 

  

Empresas 
eléctricas 
revisan los 
planes para 
el verano 
La Seremi De Energía, la Su- 

perintendencia de Electrici- 
dad y Combustibles (SEC) y 
Senapred se reunieron con 
ejecutivos de empresas eléc- 
tricas de la Región para coor- 
dinarlos planes de acción des 
tinados a prevenir cortes de 
suministro durante el verano, 
a raíz del aumento de tempe- 
raturas y de la demanda, 

Las empresas de distribu 
ción presentaron 47 planes y 
114 actividades, con una in- 
versión de $1.011 millones, 
mientras que las de transmi- 
sión registraron 157 activida 
des, con recursos cercanos a 
los $689 millones. La autori 
dad reguladora hizo énfasis 
en la necesidad de adoptarlas 
medidas necesarias para mi 
nimizar los riesgos,
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